

COMPAGNIE ROYALE
LES PATRIOTES



MORIALMÉ

LE PATRIOTE MORIALMETOIS



Bulletin semestriel de la compagnie Royale « Les Patriotes »
de Morialmé Fondé en 1989

N° 69
Juin 2023

Chers Morialmétois, Amis Marcheurs et sympathisants,

Les tambours résonnent déjà dans les villages voisins pour le plus grand bonheur de tous et les préparatifs de la Saint-Pierre à Morialmé avancent à grands pas. Nous avons l'immense joie de vous annoncer que notre Corps d'Office est au grand complet, avec un nouvel adjudant-major et un nouveau major à cheval pour cette année. Par ailleurs, nous tenons à vous informer que nous avons accueilli la première dame au sein de notre comité, en reconnaissance de l'importance des femmes dans l'organisation de notre marche et de nos activités.

Vous trouverez dans ces pages le programme de la Saint-Pierre 2023 ainsi que sa version détaillée sur notre site web (www.lespatriotes.be). Comme l'an passé, la Compagnie Royale « Les Patriotes » prendra ses quartiers à la Maison de Village pendant la totalité du weekend. Le centre de Morialmé restera fermé à la circulation des voitures le week-end de Saint-Pierre. Sur base du succès de l'an passé, nous proposerons à nouveau des repas à la salle pour le dimanche et le lundi midi, ainsi qu'un bar pendant tout le weekend. Il y aura quelques nouveautés cette année avec une animation musicale à la Maison de Village le samedi et le dimanche soir et le lancement du nouveau sous-peloton des zouaves pontificaux. Nous souhaitons rappeler l'importance de la sécurité de tous lors de notre marche, principalement concernant l'utilisation par nos marcheurs de la poudre noire. Chargez votre arme avec modération et pensez à la sécurité des autres autour de vous, notamment lors du bataillon carré du dimanche soir, lors de la retraite du lundi soir et lors de notre traditionnelle Danse des 7 Sauts.

Comme vous le savez, l'organisation de la Saint-Pierre implique l'organisation de plusieurs événements au cours de l'année pour financer notre marche. Nous remercions chaleureusement les participants à notre concours belote, à la marche Adeps et à notre souper commun avec les Amis-Réunis. Nous vous donnons déjà rendez-vous le samedi 2 septembre pour notre brocante et le dimanche 3 septembre pour notre repas de St-Hubert.

Bonne lecture de ce numéro et excellente Saint-Pierre 2023 !

Guy Bouton
Président

Denis Thomas
Vice-Président

Nos châssis sont le sourire de votre maison

- . ALU
- . PVC
- . BOIS
- . BOIS-ALU

B-LUX CHASSIS sprl

WWW.CHASSISBLUX.BE

Tél. 071 71 44 40

Mettet - Bouge

Châssis Portes Volets Portes de garage



Befer Stéphane

Coiffure Homme sur rendez-vous

071 61 51 71

Rue Croix Meurice 293
6620 Morismé

Ouvert du mardi au samedi de 8 à 18h

PIETQUIN NICOLAS
ARTISAN MENUISIER - EBENISTE
NICOLASPIETQUIN@GMAIL.COM

GSM 0496 10 24 81

MENUISERIE - EBÉNISTERIE

FABRICATIONS ARTISANALES SUR MESURES
MENUISERIE INTÉRIEURE
MENUISERIE EXTÉRIEURE
MOBILIER

RUELLE CADET, 15
5640 ORET

PROGRAMME DE LA SAINT-PIERRE 2023

Jeudi 29 juin (Jour du « Petit Saint-Pierre »)

19h00 : Messe célébrée à la chapelle Saint-Pierre. Avec la participation du corps d'office de la compagnie Royale « Les Patriotes »

Samedi 1er juillet

17h30 : Réunion des corps d'office dans les locaux respectifs. Rassemblement sur la Place du Château.

Formation du cortège rehaussé par la présence du vieux drapeau de la Jeunesse.

Salut à l'église, visite aux monuments aux morts du cimetière et de la Grand'Place.

Dimanche 2 juillet

04h30 : Réveil et appel des tambours

08h30 : Visite de la compagnie royale « Les Amis-Réunis » au cimetière. Remise des décorations.

10h00 : Grand-messe militaire avec la compagnie Royale « Les Patriotes ».

Au cours de la cérémonie, remise des décorations de la compagnie Royale « Les Patriotes » à leurs marcheurs.

14h00 : Réunion des deux compagnies sur la Grand'Place, remise des distinctions honorifiques communales aux marcheurs des deux compagnies.

Départ de la procession

Déploiement des compagnies devant la chapelle Saint-Pierre.

Repos à Poucet.

Décharges à la chapelle Notre-Dame de Banneux au Donveau.

19h30 : Rentrée de la procession, suivie du bataillon carré

Retour à l'église de la statue de saint Pierre, escortée par les deux corps d'office, les deux batteries de tambours et les deux fanfares.

Lundi 3 juillet

9h 30 : Messe militaire avec la Compagnie Royale « Les Patriotes »

Salves d'honneur au clergé

Défilé des deux compagnies dans les rues du village

Salves d'honneur

Après la retraite, danse des Sept-Sauts.

BREVES

Décès de monsieur Jean-Marie Doucy

Nous avons appris le décès de monsieur Jean-Marie Doucy : il était veuf de Mme Christiane Soumoy. Avec son beau-frère Robert Soumoy, il a été, durant de nombreuses années, un fidèle grenadier de notre compagnie et un sympathisant de la confrérie des dernières files de ce peloton. Jean-Marie était né à Marcinelle le 4 juin 1931, et, après une longue vie « bien remplie », il s'est éteint à Loverval, le 6 janvier 2023.



A la Commission de la compagnie Royale « Les Patriotes

La commission de la compagnie accueille 3 nouveaux membres : il s'agit de MM. Didier Binon (adjudant-major), Florian Putseys, (major), ainsi que Mme Marie Bouton. La commission a également nommé MM. Francis Marit et Christophe Evrard, membres d'honneur, en remerciement des grands et nombreux services qu'ils ont apportés pendant de nombreuses années, à la compagnie.

Merci à Luc Lamillotte

Pour les bois qu'il a offerts pour la réalisation des bancs de la chapelle Saint-Pierre.

Collectes

Pour rappel, les recettes des collectes lors des messes militaires des dimanche et lundi de la Saint-Pierre sont totalement destinées à l'entretien des chapelles Saint-Pierre et Saint-Roch. Soyons généreux !

Atelier créatif

L'atelier créatif annonce ses activités de l'été

Le mercredi 2 août : le matin : balade
l'après-midi : tournoi de pétanque

Dates à retenir

Samedi 2 septembre 2023 : Traditionnelle brocante des Patriotes
Dimanche 3 septembre 2023 : Saint-Hubert

COMPAGNIE ROYALE « LES PATRIOTES »

CORPS D'OFFICE SAINT-PIERRE 2023

Majors	Brandon Tounquet et Florian Putseys
Adjudant-Major	Didier Binon
Sergent-sapeur	Joffrey Wattin
Vice-coco	Noël Patron
Porte-fanion sapeur	Jérémy Patron
Tambour-Major	Corentin Binon
Porte-drapeau de la compagnie	Sylvain Collette
Capitaine des grenadiers	Dany Vandenberghe
Porte-drapeau des grenadiers	Pascal Putseys
1er sergent des grenadiers	Matthieu Bolle
Sergent des grenadiers	Lorys Bolle
Capitaine des zouaves	Denis Thomas
Porte- drapeau des zouaves	Geoffrey Crepin
1 ^{er} sergent des zouaves	Olivier Aubry
Sergents des zouaves	Sylvain Meunier et Eddy Dejaeghere
Sergent des petits zouaves	Benoît Evrad
Officier-chef de musique	Benoît Blanchart
Porte-drapeau de la fanfare	Jean-Yves Monard
Tambour-Maître	Mourad Pirotte
Petits officiers sapeurs	Erwan Bayot, Colin Lonfils et Mathis Atterte
Porte-chapeau des sapeurs	Elise Ionfils, Babette Laureys, Elena Lonfils, Jeannette, Nemerlin, Chloé Verschooren, Lucie Atterte
Petit tambour-major	Louka Vandenberghe
Porte-chapeau des tambours-majors	Alice Thomas, Adèle Jassogne
Petits officiers au drapeau	Gabriel Hahaut et Sylvain Verschooren
Petits officiers des grenadiers	Emilien Bolle, Colin Fiévet et Sacha Vandenberghe
Porte-chapeau des grenadiers	Florane Monteverde, Cyliane Monteverde, Laly Decerf
Vivandières	Céline Putseys et Floriane Bialik



Pompes funèbres Bruno RENARD

Organisation complète des funérailles
Permanence 24h/24, 7 jours/7
Funérarium
Salle de réception post-funérailles
Monuments funéraires et caveaux

071 68 80 32

Rue Ferme de l'Abbaye 42 à Florennes
prenardflorennes1@hotmail.com

Pour tous renseignements utiles :

Guy Bouton, président	0496/ 43 60 65
Joffrey Wattin, sergent-sapeur	0476 /38 59 94
Dany Vandenberghe, capitaine des grenadiers	0499/ 18 61 52
Denis Thomas, capitaine des zouaves	0493 46 62 94

Distribution des uniformes :
A la Maison de village, le vendredi 30 juin, à partir de 19h

Reprise :
Au local des Patriotes, à la Battant-rue,
le mardi 4 juillet de 10h à 13



**Pour vos assurances
privées
&
professionnelles**

(toutes assurances, toutes compagnies)

...

Rue Fort- Jaco 46
5621 Morialmé
071/68.84.12
olivier@soumoy.be



ORCOFIS@

Organisation Comptabilité Fiscalité Service @

Stéphane LASSEUX

Comptable IFCF 101883

Rue de Philippeville, 81 • 5620 Florennes

071/68.70.70

bureau@orcofisa.be

Bureau ouvert du Lundi au Jeudi
de 08h30 à 12h00 et de 13h00 à 17h00.
Nous travaillons à bureau fermé le Vendredi
et sommes accessibles uniquement sur RDV

Compagnie Royale « les Patriotes » - Médaillés 2023

Médailles de la commune

Médaille de la « ville »

Matthieu Patron Sapeur
Joffrey Wattin Sapeur
Philippe Henri Grenadier
Pierre Léonard Grenadier

Médaille d'argent

Christophe Masset Zouave
Sylvain Meunier Zouave

Médaille d'or

Benoît Evrard Zouave
Eddy De Jaeghere Zouave
Christophe Hunin Zouave
Geoffrey Zanelli Zouave

Médailles de la compagnie

Médaille « In Veterani honorem »

Philippe Henri Grenadier
Matthieu Patron Sapeur



JYM SCRL

Librairie
EM²N

LIBRAIRIE • PAPETERIE • TABACS
LOTERIE • ARTICLES CADEAUX
CARTERIE • MAROQUINERIE

Grand Place 162 ■ 5621 MORIALME
Tél. 071/68 71 74 ■ 0491/34 51 20
Fax: 071/68 71 97 ■ librairieem2n@live.be



Esso Agri Combi Plus



Jean-Pascal MAHIEU SPRL
Nouvelle Route 336
5621 Moriamé
Tél. **071 68 83 44**
esso.mahieu@hotmail.be
www.essomahieu.be



Coiffure à domicile
Taille pied Elodie
0493/64.19.94



LES PREMIERS ZOUAVES PONTIFICAUX DE « L'ERE MODERNE »

Durant la dernière décennie, on a recensé bon an, mal an entre 250 et 300 marcheurs au sein de la compagnie des Patriotes. Si on considère 2019 et 2022 comme les deux dernières années représentatives, il y avait, en 2019, 281 marcheurs avec, parmi-ceux-ci, 133 zouaves ; et en 2022, on comptait 268 marcheurs et, parmi eux, 131 zouaves (comptage habituel lors du départ de la procession).

On constate donc une disproportion importante du peloton des zouaves par rapport aux autres pelotons, créant une certaine monotonie de masse du même uniforme pour les spectateurs... une « marée rouge » compacte, composée le plus souvent de guilites de 6 soldats.

Il fallait que ça change... !

En 2018 déjà, certains de nos marcheurs passionnés par nos traditions et notre folklore ont émis l'idée ambitieuse de recréer un groupe de zouaves pontificaux au sein de la compagnie des Patriotes (catholique). Ceci afin de « casser » la monotonie du peloton des zouaves et aussi de renouer avec ses origines ; les premiers zouaves morialmétois étaient en effet des « pontificaux ».

Le projet a reçu l'écoute attentive des membres du comité en 2020 et il a été demandé aux porteurs du projet de l'étudier plus en profondeur.

Le projet prenait forme et à l'automne 2022, les premiers recrutements étaient effectués et 26 zouaves « traditionnels » décidaient de franchir le pas et de revêtir pour la prochaine Saint-Pierre de 2023, le prestigieux uniforme des soldats du pape du XIXème siècle.

Petit rappel des faits à Morialmé

- 1854 : 1^{ère} procession St-Pierre à Morialmé en Sarrau bleu et pantalon blanc.
- 1855 : 3 pelotons sont formés (sapeurs, grenadiers, chasseurs).
- 1861 : Remplacement du peloton des chasseurs par un peloton de zouaves pontificaux, en honneur de la création à Rome d'un bataillon de zouaves « pontificaux » pour la défense des Etats Pontificaux.
- Entre 1900 et 1910 : Remplacement progressif dans notre marche de l'uniforme des zouaves pontificaux (de couleur gris de fer) par celui des zouaves français (de couleur rouge).

- 2020 : Lancement à Morialmé du projet de création d'un sous-peloton de zouaves pontificaux et campagne de recrutement.
- 2023 : Intégration du nouveau sous-peloton de zouaves pontificaux au sein de peloton des zouaves, lors de la Saint-Pierre.

Si vous souhaitez vous replonger dans l'histoire des 1ers zouaves pontificaux à Morialmé et dans la préparation de ce projet, nous vous invitons à relire les articles parus précédemment dans le Patriote Morialmétois (n° 66 à 68), disponibles sur le site web (www.lespatriotes.be/patriote-morialmetois).

Les uniformes

La plus grande complexité de ce projet consistait à confectionner des uniformes de zouaves pontificaux, étant donné l'absence d'offre dans la région. Après avoir sondé le marché, le choix de la compagnie s'est porté sur l'entreprise « Aux Mascarades » située à Gerpennes, qui a pu répondre aux critères de qualité imposés par la compagnie pour la confection des uniformes et qui a pu rencontrer les impératifs financiers du projet, en proposant une formule de location des uniformes pour nos soldats.



Signature du contrat de confection / location des uniformes de zouaves pontificaux Aux Mascarades à Gerpennes le 1/12/2022 (de gauche à droite : Denis Thomas, Marie-Claude Raeymaekers, Myriam Lemaire, Guy Bouton)

JM LA BROCANTE

**Vide-maison,
grenier**

Succession

Achète lot

0475 80 45 06



Pépinière

Vincent Fiévet

**Rue de Rouillon 1
Graux**

**Samedi de 10h à 18h
Dimanche de 9h à 12h
0479/32 61 66**

Les 26 nouveaux zouaves pontificaux

La campagne de recrutement s'est achevée le 15 novembre 2022. 26 courageux se sont portés volontaires pour rejoindre le sous-peloton des zouaves pontificaux. Chacun dispose de son matricule d'enrôlement et s'est soumis à une prise de mesures détaillée par Marie-Claude et Myriam pour la confection de leur nouvel uniforme.

Voici, avec leur matricule, les noms des premiers zouaves pontificaux de la Compagnie Royale « Les Patriotes », version 2023.

2023/01 Amaury Soumoy	2023/14 Sander Vets
2023/02 Koen Meuwis	2023/15 Gontran Soumoy
2023/03 David Depasse	2023/16 Camille Desmet
2023/04 Yannick Soumoy	2023/17 Jacques Michaux
2023/05 Jonathan Sansen	2023/18 Michaël Dupont
2023/06 Jean-Philippe Henry	2023/19 Gérald Massut
2023/07 Pierre Vidrequin	2023/20 Fabien Bruaux
2023/08 Cédric Gerards	2023/21 Nicolas Bruaux
2023/09 Jean-Marie Masset	2023/22 Sébastien Bruaux
2023/10 Pierre Masset	2023/23 François Laureys
2023/11 Christophe Masset	2023/24 Arnaud, Laureys
2023/12 François Decrolière	2023/25 Lionel Delhaye
2023/13 Cédric Speelers	2023/26 Gatien Laureys

Ils attendent avec impatience de revêtir leur nouvel uniforme.

Venez les encourager lors de la Saint-Pierre 2023

Le nouveau sous-peloton fera ses premiers pas dans la Compagnie Royale « les Patriotes » le dimanche 2 juillet 2023 au matin, lors de la formation de rangs avant l'entrée à l'église pour la messe. Ne manquez pas de venir les encourager et trinquer avec eux pendant la Saint-Pierre, à la santé du Pape bien sûr !

Plus d'informations

- <https://www.lespatriotes.be/pelotons/les-zouaves-pontificaux/>
- Contact: Denis Thomas, 0485 965 036, denis.thomas@gmail.com



Electricité générale Systèmes de ventilation
Pompe à chaleur Climatisation
Photovoltaïque Chauffage par le sol

JEROME DEFER

RUE ROYALE 143A 5621 MORIALME

0495/61 46 20

Nathalie et Jean-Claude JACQUES

Entretien et réparation toutes marques.

Géométrie- Airco -décalaminage- test freins-pneus.

Spécialiste indépendant Hyundai-Kia.

Garantie constructeur préservée.

www.garagejacques.be

071686070.



NOTRE PAGE D'HISTOIRE DE MORIALME

Nous poursuivons ici notre évocation sur l'histoire de Morialmé. Après l'époque gallo-romaine, nous voici au Moyen Age.

Il faut d'abord signaler, qu'à ce jour, aucune trace d'une occupation du village n'a été retrouvée en ce qui concerne l'époque mérovingienne (Vème – VIIIème siècles)

Au Moyen Age, la première mention de Morialmé date du début du Xème siècle, et ce, à propos de deux de ses enfants Godescalc et Durant.

Par contre, Fraire-la-Petite est déjà mentionnée dans le polyptique de l'abbaye de Lobbes de 868. Sous la dénomination de Ferrarias, au pluriel, car ce terme reprenait les 2 villages de Fraire-la Grande (Fraire actuel) et Fraire-la-Petite (site de la chapelle Saint-Pierre)

Godescalc est le fils du châtelain de Morialmé : clerc, il devient chanoine à la cathédrale de Liège et est promu à la dignité de prévôt sous l'épiscopat du célèbre Notger (prince-évêque de 972 à 1008). A ce titre, son nom figure au bas d'une charte, datée de 1002.

En 1010, il fonde l'église collégiale de Saint-Barthélemi à Liège, édifice remarquable, encore existant aujourd'hui.

Dans le Patriote Morialmétois n° 62 de décembre 2019, nous avons relaté sa désignation comme prince-évêque, en 1021, par les chanoines de la cathédrale Saint-Lambert. Et l'intervention de l'empereur Henri II nommant à sa place le clerc Durant, originaire d'une famille de paysans de Morialmé.

On suppose que Godescalc est mort en 1029, date de son remplacement au chapitre de la cathédrale liégeoise par le prévôt Lanzon.

En tout cas, il était bien mort en 1031, car, dans une charte de donation, on trouve cette mention : « beatae memoriae Godeschalcus », à la mémoire du bienheureux Godescalc.

Godescalc était le fils du « castellanus » de Morialmé et non du « dominus » ; ce qui veut dire que son père était le châtelain, l'occupant du château et non le seigneur de Morialmé.

En fait, lorsqu'un château-fort de quelque importance n'était pas la résidence habituelle du seigneur du lieu, un châtelain, homme de condition libre, était préposé à la garde du château avec toute une série de droits et de prérogatives réservées normalement au maître.

Nous ne connaissons pas le nom du seigneur de Morialmé de cette époque, mais il est certain qu'il y en avait un, puisqu'il y avait un château et un châtelain.

C'est seulement en 1096 que les documents anciens nous révèlent le nom d'un seigneur se titrant « Seigneur de Morialmé ».

ARNOULD Ier ? - 1086

ARNOULD Ier, est le fils cadet de la maison des **Rumigny-Florennes**. Il est sans doute probable qu'avant 1096, Morialmé et son château faisaient partie du domaine florennois.

Lors du partage des terres de Godefroid IV de Rumigny-Florennes, mort en 1085, Morialmé est cédé à Arnould, neveu du défunt.

Cet Arnould Ier de Morialmé était probablement le fils d'Arnould III de Rumigny-Florennes, le frère de Godefroid IV.

Dans sa part, il reçoit également des droits sur les terres d'Hanzinne, qui faisaient partie d'un domaine appartenant à l'abbaye Saint-Médard de Soissons.

ARNOULD II 1086 - 1113

Son fils, **ARNOULD II** se distingue par sa piété. En 1113, il prend l'habit religieux des moines de l'abbaye Saint-Nicaise de Reims à laquelle il lègue une bonne part de ses biens, entre autres, l'église du château de Morialmé, c'est-à-dire la « collation » (les bénéfices) de la cure et les « dîmes » (les impôts) de la paroisse.

- altare cum ecclesia in predicto castello Morelmeis -

Il sera ensuite moine cistercien en l'abbaye de Signy.

GODESCALC Ier de Jauche 1113 - 1140

Arnould II lègue à sa soeur Alpaïde le reste de ses biens et c'est ainsi que Morialmé passe à la maison de Jauche. Alpaïde ayant épousé **GODESCALC Ier de Jauche**.

GODESCALC II 1140 - 1150

Le fils de ces derniers, **GODESCALC II**, n'est pas du même acabit que son pieux oncle Arnould II ; Il dilapida les biens hanzinois de l'abbaye Saint-Médard de Soissons, dont il était l'avoué.

ARNOULD III 1150 – 1170

Ensuite ce fut le « règne » d'**ARNOULD III**, le fils de Godescalc II.

Celui-ci ne valait pas mieux que son père et n'améliora pas la situation des gens d'Hanzinne qu'il accabla de tailles, de corvées et d'impôts en tout genre.

En 1152, Arnould III est excommunié par le prince-évêque de Liège Henri Deleyen ; il dut aller implorer le pardon des moines de Saint-Médard, à Soissons et s'engager à se conformer aux droits et aux devoirs tels que les avaient exercés Arnould II, son pieux grand-oncle.

GODESCALC III 1170 – 1189

Son successeur est **GODESCALC III** de Morialmé, présenté en 1168 comme étant « Godescalc de Moreilmes, filius Arnulfi » (Godescalc de Morialmé, fils d'Arnould). C'est de loin le plus célèbre de cette famille.

Une charte originale de 1171 a conservé son sceau qui présente un guerrier armé de l'épée et du bouclier.

En 1187, Jérusalem tombe aux mains des infidèles, des turcs musulmans. Les rois et seigneurs d'Occident mettent sur pied la 3ème croisade. Godescalc III y prend part et se met en route en 1189 avec son cousin Hugues de Florennes. Ils se rangent aux côtés de l'empereur Frédéric Barberousse et du prince-évêque de Liège. Ces derniers périront lors de l'expédition.

Tandis que Hugues rentre à Florennes, Godescalc reste en Terre Sainte et entre dans l'ordre des Hospitaliers de Saint -Jean de Jérusalem qui deviendra plus tard l'Ordre des Chevaliers de Malte.



Notre point de vente le plus proche de chez vous:

Châtelet
Rue Tienne Robau 62 - 6200 Châtelet
071/44.88.90 chatelet@apsm.be

Nos 4 points de vente pour l'automobile
SPY | CHÂTELET
CHAMPION | ACHÈNE

API
Auto Parts International

ARNOULD IV 1189 – 1219

En 1190, quand son père décide de rester en Terre Sainte, son fils **ARNOULD IV** n'est qu'un enfant, encore fort jeune. Comme son père il est vassal du prince-évêque de Liège, mais aussi du comte de Namur et du comte du Hainaut ; (c'est donc un grand seigneur) son nom figure d'ailleurs sur plusieurs chartes de de chacun de ses suzerains.

En 1218, il met de l'ordre dans ses affaires, en vue de son prochain départ en croisade. On ne sait ce qui lui est arrivé par la suite. Est-il parti à Jérusalem, y est-il mort ?

NICOLAS Ier DE CONDE 1219 – 1228

Sa fille Isabelle (ou Elisabeth?) est son unique héritière. Par son mariage, la terre de Morialmé passe dans la famille de **Condé**.

Source : Annales de la Société Archéologique de Namur Tome 35 ; Namur 1922
(A suivre) R.REMAN

VULCO ZONING INDUSTRIEL
METTET

Rue Saint-Donat 11 - 5640 METTET
Tél. 071 72 80 30 • info@mettet-pneus.be

PNEUS AUTO, MOTO, POIDS LOURD & AGRICOLE
ENTRETIEN & RÉPARATION AUTO

Géométrie • Préparation avant contrôle technique
Batteries • Amortisseurs • Échappements
REDRESSAGE JANTES ALU

GOODYEAR MICHELIN DUNLOP PIRELLI FULDA UNIROYAL Continental

MASSET  **PIERRE**
CHAUFFAGE SANITAIRE

Pour l'entretien de votre chaudière pensez à Pierre APD 135€ TTC

Mazout - Gaz - Pompe à chaleur
Ventilation - Salle de bain - Adoucisseur

0477-544.896 **5537 Bioul**

Quelques nouvelles de la paroisse de Morialmé

Au niveau de la paroisse de Morialmé, plusieurs bonnes nouvelles sont à épinglez depuis le numéro de décembre 2022 du *Patriote Morialmétois*.

L'attachement des Morialmétois à leur patrimoine et à leur église n'est plus à démontrer. Ils sont nombreux à *vouloir garder l'église au milieu de village*.

Un New-look pour le porche de l'église de Morialmé

Après avoir renouvelé en 2022 la peinture de la porte d'entrée de l'église, à la fin mars 2023, c'est le porche qui a fait peau neuve après 30 ans ! Ces travaux ont été réalisés à l'initiative de la Fabrique d'église de Morialmé. Nous remercions l'entreprise *RESO ASBL* de Couvin pour ce beau travail.

Le coq de l'église de Morialmé est revenu au pays, mais n'a pas encore regagné son perchoir !

Depuis le lundi 13 mars 2023, l'ensemble des trois éléments, la croix, le coq et le globe sont à nouveau dans notre église. La croix restaurée pèse 300 kg environ et mesure 5,63 m de longueur. Son envergure est de 1,78 m.

Enlèvement par l'entreprise le 17 mars 2022 et retour après près d'un an, nous en sommes heureux.

Nous remercions l'entreprise *Dinanderie Clabots* de Sorinnes pour ce travail de restauration.

Le coq est un symbole important dans la religion chrétienne. *La tradition chrétienne a repris l'emblème du coq pour illustrer la résurrection. De même que celui-ci annonce le jour nouveau, de même le chrétien se prépare au jour où le Christ apparaîtra à tous et toutes dans sa lumière.* C'est en ce sens que le pape Léon IV a décidé, vers l'an 850, que les clochers de chaque église devaient être dotés d'une telle sculpture.

Lors de la reconstruction de la flèche du clocher, après l'incendie de l'église en juin 1909, le placement de la croix restaurée a eu lieu le samedi 15 février 1910 à 13 heures.



*Le coq et le globe sont l'œuvre de Monsieur Richald-Legros de Namur. Ils ont été placés à cette époque par Detellier-jeune de Biesme. (Extrait du livre *L'église Saint-Martin de Morialmé, depuis 150 ans, immuable témoin de la vie du village*, Raymond Reman, novembre 2010).*

Avant de pouvoir assister au placement de ces trois symboles au sommet du clocher, il reste à franchir trois étapes importantes :

- le montage par une firme agréée du paratonnerre sur la croix, pour lequel les normes de sécurité ont beaucoup évolué ces dernières années ;
- l'établissement d'un planning avec l'Administration Communale en synergie avec d'autres « *dossiers clochers* » de l'entité, Hanzinelle, Corenne et Flavion ;
- et une cérémonie avec bénédiction de ces trois emblèmes, qui en pareille situation est une tradition avec un rituel précis.

Un peu de baume au cœur du village de Morialmé très affecté par de nombreux travaux

Le mercredi 5 avril 2023, la façade de l'église de Morialmé a été mise en valeur par un éclairage led up & down, en harmonie avec celui de la maison de la ruralité. Nous remercions l'entreprise *Dynatech* de Jérôme Defer et ses collaborateurs pour ce travail très professionnel. Cette réalisation met en valeur le savoir-faire d'une entreprise morialmétoise.

Nous remercions tout spécialement aussi le comité *Morialmémoire* pour son aide financière dans la réalisation de ce projet, initié par le comité pour la restauration des vitraux de l'église.

Cet éclairage sera opérationnel de manière ciblée à l'occasion des différentes fêtes.

La protection des vitraux du chœur de l'église

La dernière étape de l'activité du comité pour la restauration des vitraux de l'église *Saint-Martin* de Morialmé s'est terminée le vendredi 14 avril 2023.

En effet, l'entreprise *ARTISOL* d'Arnaud Laureys est venue les 12, 13 et 14 avril protéger la face extérieure des vitraux du chœur donnant dans le parc de l'ASBL *Nos loisirs*, par le placement de plexiglas.

Nous remercions Arnaud et son collaborateur pour cette belle réalisation faite dans des conditions climatiques difficiles, pluie par intermittence, grand vent et

travail au sommet d'un échafaudage de plus de 15 mètres de hauteur.
Aux commandes, encore le savoir-faire d'une entreprise locale créée par un jeune Morialmétois.

Robert Mouchet
Président du Conseil de Fabrique

Encore un mot sur les coqs des églises

Déjà chez les Grecs, le coq était l'attribut de Zeus, d'Apollon et de Perséphone. Auprès de cette dernière, il est le symbole de la résurrection. Auprès d'Arès et d'Athéna, il symbolise le courage et l'ardeur au combat.

Il éveille, mais il réveille aussi les consciences. Placé comme girouette sur les maisons et les clochers, il représente celui qui scrute et surveille l'horizon en tous sens, pour détecter les dangers et empêcher le mal.

Saint Pierre est souvent représenté en compagnie d'un coq, qui chante, bien sûr, mais qui chante aussi le soir...quand il va pleuvoir ! De plus le coq est l'attribut du dieu grec Asclépios (en latin Esculape), dieu de la médecine.

Au Moyen Age, il est le symbole de la puissance, il est le protecteur des ancêtres ; il ose attaquer le serpent et est aussi le seul à combattre le lion ; et il est enfin capable de faire lever le soleil.

Raymond Reman : Saint Pierre guérisseur et protecteur à Morialmé et ailleurs, 2022.



- ✓ Initiation baby poney
- ✓ Balade en calèche
- ✓ Animation anniversaire
- ✓ Stages



La.rosiere.morialme@gmail.com



La Rosière Morialmé



0486/48.27.47

Si Morialmé m'était conté !

A cause ou grâce à la période covid, les Morialmétois et Morialmétoises ont été nombreux et nombreuses à (re)chausser leurs godillots de marche et saisir leurs bâtons nordiques.

Des sentiers oubliés ou peu fréquentés, des lieux-dits revisités, des regrets de constater que des passages sont obstrués ou confisqués par les riverains ... ont alimenté les discussions pédestres de ces derniers mois.

Depuis peu, 2 nouvelles balades ou du moins, 2 plongées dans le passé, rejoignent les premiers circuits commentés et photographiés par Pierre et Laurence.

Le patrimoine religieux de Morialmé à travers ses nombreuses potales, chapelles et niches est condensé dans un article richement coloré et commenté par les habitants et riverains.

La Charte des Minières (1384) et la fièvre des marais (1854) : La fièvre des Marais qui décima le hameau de Fraire-la-Petite serait-elle due aux pollutions des eaux d'exhaure des nombreuses exploitations minières de Morialmé et de ses environs. Maladie divine ou punition de Dieu ou bien encore, le poison des hommes pour leurs contemporains ?

Éléments de réponses.

Ces 2 publications gratuites vous seront envoyées (par mail ou par papier) sur simple demande. L'idée de diffuser l'ensemble des articles sur un support numérique ou autre fait son chemin.

Ces 2 histoires restent « ouvertes » dans la mesure où vos remarques, compléments d'informations et précisions sont les bienvenus. Si nécessaire, une nouvelle édition sera lancée.

Merci à Agnès pour le logo. Bonne lecture et bonne promenade.

Pierre et Laurence Lombart – Devillers
Grand-place, 170a - 5621 Morialmé
0496 / 92.34.41 pierrelombart@yahoo.fr



Zoning Industriel
Rue Saint-Donat, 18
5640 METTET

Tel : 071 26 61 10
info@icm-sa.be
www.icm-sa.be

Construction de bâtiments préfabriqués industriels et commerciaux

Maison de Village de Morialmé

Depuis le 01 avril 2022, c'est un comité citoyen bénévole et enthousiaste qui veille sur la « Maison de village ». Son premier bulletin a été présenté en février dernier à l'occasion de son assemblée générale.

La plupart des membres du Comité élargi et une dizaine de citoyens et citoyennes étaient présents pour cette soirée.

Accueil du Président, petit mot du secrétaire et volée de chiffres par la trésorière, le but était de faire le bilan de cette première année de fonctionnement.

2021 devait faire office d'année test sous l'égide de l'Administration communale. Cette année 0 devait servir à évaluer les coûts énergétiques, d'entretien et autres pour estimer le tarif imaginé pour les locations. La crise du covid en a décidé autrement.

Il aura fallu une petite dizaine de réunions à l'ordre du jour bien rempli pour dessiner les contours et le fonctionnement de cette aventure. Elle est aujourd'hui largement sur pied.

Depuis le 01-04-22, les locations et occupations sont très nombreuses et variées.

La Mdv répond vraiment à un besoin :

des comités du village et d'associations extérieures

des particuliers pour des fêtes privées (mariage, anniversaire, baptême, enterrement ...)

des « privés » qui proposent des activités comme la danse country, du Yoga, Weight watchers, la gym douce, un atelier cuisine.

des organisateurs d'activités culturelles (théâtre pour enfants ou théâtre wallon, exploration du monde, le cercle horticole, vie féminine, le GAL ...)

des activités citoyennes comme :

le mouvement dynastique

la collecte de sang de la croix-rouge

des activités de formation pour adultes (Miresem, fédasil)

l'occupation de la Mdv par l'Administration communale pour les noces d'or, les réunions de la cldr ... des animations du foyer culturel.

Le calendrier 2023 est déjà largement « entamé » par de nombreuses réservations.

Malgré ces nombreuses réservations et occupations, le comité de gestion élargi a décidé le 09 janvier dernier de revoir à la hausse le prix de location des WE.

En effet, les frais de fonctionnement sont très élevés. L'ajustement du tarif est notamment une conséquence du coût de l'électricité. Les factures Luminus affichent une moyenne de 550,00 € / mois depuis avril 2022.

Comme toute asbl, l'objectif est de dégager un solde positif au fil du temps.

A terme, il faudra repeindre, prévoir des travaux de nettoyage importants, améliorer l'infrastructure et son confort ...

La trésorerie devra permettre d'investir dans la Mdv. De nombreuses demandes concernent, par exemple, la mise à disposition de vaisselle, d'un bar fonctionnel, ...

Un verre de l'amitié conclut la soirée d'échange. Les membres du comité (ré)affirment leur motivation de faire de la Mdv, un espace de rencontre, festif, polyvalent ... pour le plus grand nombre. Au fait, Comment promouvoir les activités proposées dans les murs de la Mdv ?

Le comité de gestion élargi est composé d'au moins un(e) représentant(e) des associations :

- La Compagnie royale « Les Amis-Réunis »
- La Compagnie royale « Les Patriotes ».
- La Fanfare royale « Les Patriotes »
- La section Vie féminine de Morialmé
- Les Scouts de Morialmé
- L'Ecole Sainte-Marie
- Le Comité des Fêtes (jeunes)
- L'Atelier créatif

Pour toutes autres informations : Maison de Village de Morialmé
Grand-Place, 158 - 5621 – Morialmé

Président	Salmon Jean-André	0473 97 23 30
Secrétaire	Lombart Pierre	0496 92 34 34
Trésorière	Evrard Dominique	0497 93 98 46
Location et états des lieux	De Witte Marylène	0476 97 34 99

N° de compte de l'asbl : **BE29 1431 1136 2064**

Le mot du président de la Compagnie Royale Les Amis-Réunis

Bonjour à tous,

Comme (presque) chaque année nous voici à l'aube de notre grand événement, les préparatifs vont bon train, les démarches de dernières minutes filent à toute vitesse, la crainte d'oublier le petit quelque chose est bien présente et pourtant nous savons tous que nous serons fin prêts pour montrer notre fierté au défilement de notre Saint- Pierre.

Comme chaque, préparatifs des recommandations sont utiles et nécessaires ; et même si certaines personnes trouvent cela inutile, nous pensons que nous devons les rappeler.

A partir de cette année 2023, et ce, à la demande des Majors : après la rentrée du dimanche, nous vous demandons d'attendre le départ des corps d'office et des fanfares pour le retour de St Pierre à l'église, avant de vous défouler sur vos tirs ; en effet, le nouvel arrêt de bus sur la place est particulièrement dangereux, surtout pour les chevaux (hauteur) ; nous vous demandons d'obéir à vos officiers et d'obtempérer, attendre que les chevaux aient quitté la grand place. Nous savons que c'est une tradition de Morialmé et que l'on ne voit cela nulle part ailleurs, cela nous fait une sacrée réputation, mais sécurité oblige.

Voici une nouveauté des Amis-Réunis : pourquoi ne pas remercier et encourager nos très jeunes marcheurs, en les décorant d'une médaille que l'on nommera « médaille de la jeunesse AmisRéunis ». En effet, de plus en plus de petits marcheurs se trouvent dans nos rangs et nous trouvons dommage qu'il faille attendre l'âge de ses 30 ans et 25 années de marche pour bénéficier de ce premier honneur, le comité des Amis-Réunis a donc pris la décision cette année 2023 d'y remédier.

Il est évident que cet honneur ne se fera que sous certaines conditions ; le(la) soldat devra avoir minimum 10 ans de marche et être sous 16 ans.

Pourquoi 10 ans de marche ?

Pour permettre aux petits soldats du sexe féminin de pouvoir recevoir cette médaille, l'année de leurs 12 ans étant leur dernière année à pouvoir défilé dans nos rangs.

PS : Cette médaille est une nouveauté et afin d'essayer d'être impartial, l'âge maximum de l'acquisition sera exceptionnellement pour l'année 2023 allongé à 20 ans.

Pour ce, vu que nous ne pouvons être au courant de toutes les dates de naissance de votre descendance, nous vous invitons dès lors à nous communiquer via un

mail à j.a.salmon@proximus.be les noms, prénoms, dates de naissance et le nombre d'années de marche, merci.

Remerciement du comité à :

Mr Pierotto Dario venu prêter main forte en tant que sergent des zouaves et membre du comité.

Mesdemoiselles Pirotte Margaux, Salmon Ambre, Lombart Lara venues renforcer les rangs des cantinières.

Au nom du comité je vous souhaite à tous et à toutes une bonne et merveilleuse Saint- Pierre

2023.

Jean-André Salmon, président



Dépannage - Electro - Services sprl

Michel PONCELET – Station technique agréée

Tél. & fax: 0032(0)71/50.30.44 * 0032(0)60/37.85.35

Gsm: 0032(0)497/58.36.30

E-mail: depannageelectroservices@gmail.com

N°253 rue des Halles B-5621 MORIALME (Florennes)

T.V.A. N° d'entreprise: 0877 783 682



**STYL
CAR²**

www.stylcar.be

*Guy et toute son équipe vous invite à sa porte ouverte ce 1er mai au garage
petite restauration et animation offerte (Nous comptons sur vous tous)*

Boucherie - Charcuterie - Traiteur - Salaisons



LE LIMOUSIN

AUTHENTICITÉ, SAVEUR ET GOÛT
Spécialisé en viande de race limousine
Produits fermiers et cuisine de terroir

Cécile et Noël FRIPPIAT
Avenue Albert 1^{er} 33b
B-6280 GERPINNES
Tél. 071 50 53 47
Fax 071 30 27 71
info@lelimousin.be



Découvrez-nous sur www.lelimousin.be

Compagnie Royale « Les Amis-Réunis » Morialmé

Saint - Pierre 2023 Corps d'office

Adjudant de compagnie	Salmon Jean-André
Sergent-sapeur	Bouillon Daniel
Vice-coco sapeur	Salmon Eric
Porte fanion sapeur	Hamblenne Kevin
Petit sergent sapeur	Putseys Sloan
Petit vice coco	Putseys Loevan
Capitaine des grenadiers	Bouillon Mickaël
1 ^{er} Sergent des grenadiers	Hélu Fabrice
2 ^{eme} Sergent des grenadiers	Chanson John
Portes fanion des grenadiers	Everard Raphaël
Porte drapeau des grenadiers	Bouillon Nolan
Capitaine des zouaves	Laplanche Lionel
1 ^{er} Sergent des zouaves	Hamblenne Marc
2 ^{eme} Sergent des zouaves	Pierotto Dario
Porte-drapeau des zouaves	Putseys Emerick
Porte-drapeau compagnie	Delporte Ludovic
Tambour major	Salmon Jonathan
1er tambour	Lombart Xavier
Major de compagnie	Putseys Eric
Major grenadier	Putseys Ludovic
Major zouave	Putseys Jacques

Les Cantinières

Sapeur	Fournier Camille, Pietquin Marceline
Grenadier	Deprest Louise, Salmon Ambre
Zouave	Corda Jennifer, Bayet Emeline
Tambour	Lombart Lara
Fanfare	Latour Gwendoline
Vendeuse	Pirotte Margaux

0499 48 37 16
www.jymgreenservices.be
JEAN-YVES MONARD

JYM GREEN SERVICES

Sapins de Noël Parcs & Jardins Abattage – Elagage

Pour les costumes et tous renseignements numéros téléphones Officiers

Salmon Jean-André	0473/972 330 (Adjudant-major)
Bouillon Daniel	+352 621 314 850 (Sapeurs)
Bouillon Michaël	0491/345 120 (Grenadiers)
Laplanche Lionel	0495/36 69 15 (Zouaves)

Escorte du drapeau de la Jeunesse Morialmétoise

Porte-drapeau	Lambillotte Luc	
Escorte	Barbier Jean-Pierre	Mahieu Pierre
	Barbier Jean-Jacques	Moriamé Christian
	Crépin Christian	Scyeur Lucien
	Mahieu Jacques	Lombard Thierry

Compagnie Royale « Les Amis-Réunis » - Médillés 2023

1ère Amis Réunis : (1988)

Deverd Steeve (zouave), Gérard Bertrand (zouave)

2ème Amis Réunis : (1963)

Dubois Philippe (grenadier),

Médaille de la ville: (1993)

Bernard Lucas (zouave), Cifolelli Florian (zouave),

Médaille d'argent de la ville: (1983)

Laplanche Lionel (zouave), Laplanche Jonathan (zouave), Pierotto Dario (zouave),

Pierotto Enzo (zouave),

Médaille d'or de la ville : (1973)

George Frédéric (fifre), Guerin Jean-Christophe (grenadier),

Le mot du président du Comité des Fêtes

Chers Morialmétois, chères Morialmétoises,

Comme vous le savez tous, notre dernier événement, le grand-feu, a été brusquement interrompu à cause d'événements indépendants de notre volonté.

Afin de rattraper la fête perdue, nous vous donnons rendez-vous ce **21 juillet** pour notre apéro national, ainsi que le week-end du **11, 12 et 13 août**, lors de nos traditionnelles fêtes du mois d'août !

À ne pas manquer le 29 septembre prochain :

le retour, après plus de 20 ans, de **Marc Herman**
avec le nouveau spectacle de sa dernière tournée : « **Antemortem !** »

Pré-ventes : 22€ Vente : 25€ Attention : places limitées, ne tardez pas à réserver.

Modalités de réservation :

- Par mail : Comitedesfetesdemorialme@gmail.com

- Par téléphone : 0494203201

Ps : Tu as envie de vivre à nos côtés l'avant, le pendant et l'après un évènement ? N'hésite pas à nous envoyer ta candidature ! Plus on est, plus on rit !

Au plaisir de vous retrouver bientôt dans la bonne humeur !

Sylvain Collette, président du Comité des Fêtes



Aux Mascarades

**Pantalons blancs pour Marcheurs
Polyester 1^{er} choix - Enfants et adultes**

Pantalons et gants blancs • Plumets • Képis • Bérêts • Costumes complets pour tous les Marcheurs (sur commande) • Jupes et tissus pour cantinières
Imperméables transparents • Galons • Dentelles • Flambeaux...
Verres en étain (1 et 2 cl) pour cantinières • Fusils et tromblons pour enfants

- PANTALONS BLANCS TERGAL POUR OFFICIERS -

Ouvert de 10 à 18h • Le samedi de 10 à 15h • Fermé le mardi et le dimanche
Place de la Halle 6 - 6280 GERPINNES • Tél./fax 071 503 973 • auxmascarades@yahoo.fr

AVIS A NOS LECTEURS ET A NOS SYMPATHISANTS

La Compagnie Royale « Les Patriotes » propose à tous les Morialmétois, depuis 34 ans, son bulletin semestriel.

Le « Patriote Morialmétois » vous donne toute une série d'informations concernant la Saint-Pierre, notre compagnie, celle des « Amis-Réunis », la paroisse et d'autres sociétés associatives de Morialmé.

Nous y ajoutons très régulièrement des articles à propos de l'histoire et du patrimoine de notre village.

Notre « petit livre bleu » est lu et apprécié par beaucoup.

Ces dernières années, la crise économique, l'épidémie du covid et la guerre en Ukraine ont occasionné une importante hausse du coût de la vie pour beaucoup d'entre nous.

Le « Patriote » n'est pas épargné. Il faut compter sur la hausse des frais d'imprimerie, du prix du papier et des fortes augmentations récurrentes du prix des envois postaux pour les Morialmétois n'habitant plus le village.

Malgré la générosité des sponsors et des « abonnés » extérieurs, notre engagement pourrait connaître des limites pour le financement de notre revue.

C'est la raison pour laquelle, nous sollicitons votre bienveillante générosité pour nous accorder un soutien financier. « Les petits ruisseaux faisant les grandes rivières », un don de quelques euros serait le bienvenu,

D'avance, merci.

Notre N° de compte – BE22 -0004-7867-0200 (au nom de Bouton -Reman)

Guy Bouton

Denis Thomas

Raymond Reman

Président de la compagnie

Vice-président

Rédaction du « Patriote »

**PAQUET
BARBIER**

TRAITEUR

Tél. : 071 47 36 19 •

contact@traiteurpaquet.be

WWW.TRAITEURPAQUET.BE

Plat : 9 € - Plat + potage : 10 €

Plat + potage + dessert : 11 €

Tous nos plats sont fabriqués en nos ateliers

Notre cuisine est visitable par tous nos clients

Vous servir des repas frais et équilibrés reste notre priorité.

Bernard Paquet

Rédaction : Raymond Reman, Rue Royale, 134 5621 MORIALME

Tél : 071/68.92.46

reman.rd@gmail.com www.lespatriotes.be

DEPOT LEGAL : Raymond Reman juin 2023

Compte : BE22 – 0004-7867-0200 Bouton-Reman